

Tema 21: El movimiento obrero

1. Origen del movimiento obrero.

- A raíz de la Revolución Industrial surgen dos clases fundamentales en la sociedad contemporánea: **la burguesía industrial y el proletariado**.
- Esta burguesía, a diferencia de la aristocracia, no es una clase cerrada; admite que, por trabajo o capacidad, alguien de procedencia social más baja pueda llegar a la cumbre de la gran burguesía. Dirige la banca, los negocios, el comercio e impone sus gustos artísticos y literarios.
- Llamamos movimiento obrero a la reacción del proletariado ante las duras condiciones de trabajo y de vida que el nuevo sistema económico le impuso: deshumanización del trabajo, aparición de suburbios en torno a las fábricas, desaparición del obrero cualificado, aumento de paro por la incorporación al trabajo de mujeres y niños (peor pagados), jornadas laborales de hasta 14 o más horas diarias, despido libre, inseguridad en el trabajo...
- En un principio las actuaciones de los obreros fueron de carácter espontáneo y posteriormente, se organizaron y se manifestaron a través de diversas ideologías: comunismo, anarquismo, etc.

2. Los primeros sindicatos. El movimiento cartista.

- Gran Bretaña, pionera de la Revolución Industrial, fue también la cuna del sindicalismo (a finales del s. XVIII ya existían numerosas agrupaciones de obreros -Trade Unions-).
- En 1779, el obrero Ned Ludd encabezó una serie de protestas centradas en la lucha contra las máquinas (luddismo).
- En 1825 Gran Bretaña reconoció el derecho de sindicación obrera libre.
- Robert Owen fue un empresario inglés que analizó los problemas y quiso darle soluciones. Para él sólo los trabajadores podían mejorar su situación. Potenció las "Trade Unions" e hizo una federación con más de 500.000 miembros. Temores políticos y empresariales la declararon ilegal y fue disuelta por el gobierno.
- Fue entonces cuando algunos obreros comprendieron que sin poder político no podían conseguir las mejoras económicas y laborales que pedían. Por eso, en 1838 algunos obreros publican la **Carta**, pidiendo el sufragio universal y otras cinco reivindicaciones de carácter político: renovación anual del Parlamento, remuneración de los parlamentarios, supresión del censo de elegibilidad para que todos pudieran acceder al Parlamento, distritos electorales iguales y voto secreto. Este movimiento, llamado **Cartismo**, fracasó.

3. Los socialismos utópicos:

- Paralelo a las Trade Unions de Inglaterra, surge en Francia el **socialismo**, cuyos creadores pretenden reformar la sociedad industrial, que consideraban muy injusta.
- Durante 20 años y hasta la revolución de 1848 aparecen varias teorías reformistas, llamadas **socialismos utópicos** porque lo que pretendían parecía imposible de alcanzar. Siguiendo el modelo conceptual de la Ilustración defienden que los hombres son buenos por naturaleza y, en igualdad de oportunidades, ya no habría ni pobres ni ricos, todos serían iguales.
- Socialista utópico destacado fue *Charles Fourier* (1772-1837), quien propone como alternativa una sociedad formada por núcleos de unas 1500 personas aprox. (falansterios) en los que las funciones de trabajo se distribuirían alternativamente, evitando la especialización, que obligaba a la monotonía.

4. El socialismo científico:

- El socialismo científico o **marxismo**, aparece tras la publicación del Manifiesto Comunista, en 1848, poco antes de estallar la revolución.
- En el Manifiesto, Carlos **MARX** y Federico **ENGELS** expresan la idea de que la Historia de la Humanidad es "la Historia de la lucha de clases" (materialismo histórico). Su consigna: "*Proletarios de todos los países, uníos*".
- Para el marxismo, el capitalismo es un periodo necesario de la vida del hombre antes del llegar a la última etapa, en la que desaparecerán los enfrentamientos sociales al estar colectivizados los medios de producción.
- También será necesario sufrir la dictadura del proletariado en la que los obreros tomarán el poder para borrar los residuos sociales capitalistas y dar paso al comunismo.
- Marx se dedicó a estudiar los fundamentos del capitalismo, sus causas y su funcionamiento, para saber cómo destruirlo, y concluyó que la **plusvalía** es el fundamento del capitalismo. Todo esto queda reflejado en una de sus obras: "El capital".
- El marxismo se difundió rápidamente entre el proletariado y los intelectuales europeos. En España en 1879 se crea el Partido Socialista Obrero Español. De igual forma en otros países. El primero que accede al poder es el Partido Marxista ruso en 1917, tras una revolución.

5. El anarquismo:

- Sus principales representantes son **Proudhon, Bakunin y Kropotkin**. Eran socialistas utópicos que derivaron en una ideología más radical: la sociedad no había que reformarla sino destruirla; eliminando los estados, gobiernos, autoridad, religión y capitalismo, hombres y mujeres se asociarían espontáneamente en comunas autónomas y autogestionarias, con posibilidad de federarse, pero sin posibilidad de dominio.
- Esta ideología se basa en la bondad natural del hombre y en pensar que, sin estructuras, las personas colaborarán sin egoísmos.

6. Comparación entre marxismo y anarquismo:

- Marx piensa que el Estado se extinguirá poco a poco en la medida en que el socialismo se desarrolle.
- Bakunin exige la supresión inmediata y radical de todo poder estatal.
- Los socialistas quieren conquistar el Estado.
- Los anarquistas sólo pretenden destruirlo.
- Marx confía para la transformación social en los obreros que, dirigidos por el partido socialista, acabarán con la sociedad burguesa.
- Bakunin confía en el papel revolucionario de los oprimidos, tanto obreros como campesinos.

7. Las organizaciones obreras: las internacionales.

- Desde 1864 hasta la Segunda Guerra Mundial se han organizado cuatro Internacionales (*Internacional: congresos de obreros, principalmente europeos*): Londres (1864), París (1889), Petrogrado (1919- actual San Petersburgo –Rusia-) y París (1938).
 - Las dos primeras tuvieron como objetivo principal la reducción de la jornada laboral a 8 horas y el reconocimiento de los seguros sociales (accidente, enfermedad y vejez). La Tercera o Internacional Comunista, convocada por Lenin, estuvo al servicio de los dirigentes de la URSS.
 - En la actualidad, la acción sindical se desarrolla a través de la negociación colectiva y sus preocupaciones más importantes son el paro, la precariedad en el empleo y la incorporación de la mujer al trabajo.
-